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作为中国女篮的主力
中锋和明日之星，来自广东
女篮的 21岁小将李月汝在
本次奥运会证明了自己的
实力。遗憾结束奥运征程
后，李月汝相信在 3年后的
巴黎奥运，中国女篮能取得
更好的成绩。

在 4日举行的 2020年东京奥运会女篮 1/4决赛中，中国女篮带着 9分优势进入第 4节，却在第 4
节开局遭遇“黑色3分钟”，最终以70:77输给塞尔维亚女篮，止步本次奥运会的8强。此前中国女篮
在小组赛中大胜波多黎各女篮、力克澳大利亚女篮和比利时女篮，在奥运会历史上第一次以小组赛
全胜战绩晋级淘汰赛，让外界对中国女篮有了更高的期望。但淘汰赛首轮就不敌塞尔维亚女篮，中
国女篮奥运征程戛然而止，外界对此充满了惋惜。

作为中国女篮的主力中锋和明日之星，来自广东女篮的李月汝赛后也是泪洒当场。虽有遗憾，
但李月汝和中国女篮已在本次奥运会上证明自己，相信3年后的巴黎奥运会，李月汝和中国女篮将为
球迷带来更多的惊喜。

被翻盘，中国女篮为“年轻”埋单

打了20分钟、获得12分和6个篮板的李月汝，
赛后在混合采访区情不自禁地流下眼泪，“有一点
点遗憾，但是我们也确实尽全力了。我们这支队
伍很年轻，我们有重新再来的勇气。我们会回去
好好训练，下一届（奥运会）会有更好的成绩。”

尽管比赛上半场一直被对手以微弱优势领
跑，但在第三节比赛，中国女篮已经反超比分并掌
握比赛主动权。如果不是第四节开局的“黑色3分
钟”中被对手连得12分，中国女篮应该可以笑到最
后。“这是属于我们队伍年轻的问题，就是因为太
年轻。这是一直面临的问题，回去以后更加需要
注意解决的问题。因为我们真的就是在某一阶段
起伏很大，可能前一段打得很好，接下来就突然跌

到低谷了。”李月汝透露，比赛开始阶段，自己因为
紧张而影响了发挥，“我觉得开局其实有点紧张，
因为觉得关键（时刻）到了，然后给了自己很大的
思想包袱。但是我觉得第一节开始调整得已经算
不错了，然后上半场打得也还可以。我做到了牵
制防守人，然后给内线以压力。”

赛后中国女篮主帅许利民复盘时也认为，本
场失利中国女篮是为年轻埋单了，“这场比赛失误
23:14，这就是年轻队伍。对手抢了16次前场篮板，
这些都是以前没有的，说明我们的能力和对抗还
有些欠缺。而且塞尔维亚女篮在关键时刻、关键
点更加能够把握场上局面，在这三点上，我们和她
们有差距。”

刚柔并济，中国女篮双塔未来可期

尽管输给比赛经验更为老到的塞尔维亚女篮
而无缘本届奥运会半决赛，不过中国女篮的表现得
到外界一致认可。特别是李月汝和韩旭组成的内
线双塔，韩旭善于利用身高和柔和的手感用中投打
开进攻空间，而李月汝则善于利用身高和力量在篮
下予取予求，两人联手为中国女篮带来了有目共睹
的内线统治力。

“收获其实挺大的，包括她们的身体对抗，虽然
对方普遍年龄更大，感觉我们更年轻，我们可能体
能更好，但是她们对我们的压迫紧逼，比我们做得
更好，都是我们应该学习的地方。”尽管输球后李月
汝难以马上平复心情，不过她也明白，年轻虽然让
她们付出了代价，但同样也为她们带来了希望，“因
为这5年我们付出挺多的，然后就是一直以为奥运

会可以拿到一个好的成绩。没想到在这里止步
了。我们下一届（奥运会）再来，我们还年轻。”

的确，中国女篮两大主力中锋韩旭和李月汝今
年都只有 21 岁，都还没有到职业生涯的黄金时
段。而在锋线位置上，李梦、黄思静等人也都还在
当打之年，这届奥运会上的大部分球员，仍会是 3
年后巴黎奥运会的主力成员。

在东京奥运会虽无缘4强，但主教练许利民仍
然底气十足，“此前和澳大利亚女篮、比利时女篮的
比赛，我们能过关，说明我们赢球是有一定运气和
侥幸的，不能完全代表我们的实力。今天对手打得
针对性强，限制住了我们的强点和特点，但即使是
这样，我们在一定时间里能够比分领先，说明我们
打欧洲冠军球队是有希望（取胜）的。”

队里的开心果，球迷眼中的“最萌大中锋”

身高 2.01米的李月汝 1999年出生于山西，父
亲身高超过 1.9米，母亲身高超过 1.8米，李月汝继
承父母的身高天赋，从小就“高人一等”，而且是年
少成名。2016 年，17 岁的李月汝就统治了亚洲
U16女篮锦标赛，场均 22分和 16篮板的数据让她
傲视群芳，拿下冠军的她还入选最佳阵容、当选最
佳球员。

李月汝少年得志，作为李月汝的篮球启蒙教
练、东莞市体校教练丁万松功不可没。丁万松年
轻时在家乡辽宁营口打球，师从名帅蒋兴权，他的
太太原晓新也是篮球队员，再加上女儿丁园也是
女篮前国手，女婿史鸿飞则是CBA江苏队主力后
卫，他们一家可谓名副其实的篮球世家。除了李
月汝，广东宏远队的徐杰也曾师从丁万松。

看着李月汝在奥运会上大放异彩，丁万松自
然也是倍感欣慰。“李月汝这两年一直都是处在进
步的状态，平时在不影响她训练比赛的情况下，我
们也都会交流，所以她的情况还是比较了解。和
当初来到东莞时候一样，现在李月汝依然非常努
力，这让我非常欣慰。现在代表国家队，攻防两端

她都发挥着非常关键的作用，没有努力是绝对做
不到的。”丁万松接受采访时说道：“现在回想起
来，一切都好像还是在昨天。2012年 8月，李月汝
来到东莞市体校，当时她的身体协调性、身高力量
都非常不错，相当有潜力，学校也是把她作为苗子
重点培养。2015年她就被选入国少队，之后一步
一个脚印，现在她是国家队主力，而她的妹妹李玉
乾，也在市体校训练，接下来马上要代表东城参加
今年的东莞市运会丙组比赛。”

赛场上，在对手和教练的眼中，李月汝都是内
线“大魔王”的存在；赛场外，在球迷眼中，她确是
可萌可甜的“最萌大中锋”。在广东女篮，大家都
叫李月汝“小宝”，她是队里出了名的开心果和捣
蛋鬼。别看她是队里身材最高大的球员，内心却
还是小孩子，爱玩、爱撒娇。这种反差萌加上出色
的球技，让李月汝拥有了一大波粉丝。

输给塞尔维亚女篮后，“李月汝哭了”的话题
登上热搜。随后李月汝也更新微博，透露自己已
从输球的情绪中走出来了，还卖萌地要求大家把
热搜话题改为“李月汝笑了”。


